**проект**

**РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ**

**на уровне среднего общего образования**

**МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ РЯЗАНЦЕВСКАЯ СРЕДНЯЯ ШКОЛА**

**п. Рязанцево**

**Оглавление**

**Пояснительная записка** 3

**РАЗДЕЛ I**. Особенности организации в школе воспитательного процесса………………4

**РАЗДЕЛ II.** Цель и задачи воспитания………………………………………………………..…..7

**РАЗДЕЛ III.** Виды, формы и содержание деятельности 10

3.1. Модуль «Ключевые общешкольные дела» ..10

3.2. Модуль «Классное руководство» 12

3.3. Модуль «Школьный урок» 14

3.4. Модуль «Самоуправление» ..16

3.5. «Профориентация» ..17

3.6. Модуль «Работа с родителями» ..18

3.7. Модуль «Детско-юношеские общественные объединения» ..18

3.8 Модуль «Школьные СМИ»…………………………………………………………………….19

3.9. Модуль «Организация предметно-эстетической среды» ..19

3.10. Модуль «Социальные практики» ..20

3.11. Модуль «Волонтерская деятельность» ..21

3.12. Модуль «Экскурсии, походы» ..21

**Раздел IV.** **ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ САМОАНАЛИЗА ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ**………………………………………………………………………………………..…23

**СОДЕРЖАНИЕ И ФОРМЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ** **НА УЧЕБНЫЙ**

**ГОД**………………………………………………………………………………………………24

**КАЛЕНДАРНЫЙ** **ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ ШКОЛЫ** …………………………………………………………………………………………………....31

**ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА**

Рабочая программа воспитания на уровне среднего общего образрвания (далее – Рабочая программа воспитания (уровень среднего общего образования) муниципального общеобразовательного учреждения Рязанцевской средней школы (далее – МОУ Рязанцевская СШ) разработана в соответствии с:

- Федеральным государственным образовательным стандартом среднего общего образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки РФ от 17 мая 2012 г. № 413, с изменениями и дополнениями от: 29 декабря 2014 г., 31 декабря 2015 г., 29 июня 2017 г., 24 сентября, 11 декабря 2020 г.

- Примерной программы воспитания, утвержденной 02.06.2020 года на заседании Федерального учебно-методического объединения по общему образованию

Рабочая программа воспитания (уровень среднего общего образования) является обязательной частью Основной образовательной программы среднего общего образования МОУ Рязанцевской СШ.

Рабочая программа воспитания (уровень среднего общего образования) направлена на решение проблем гармоничного вхождения обучающихся в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений с окружающими их людьми.

Одним из результатов реализации Рабочей программы воспитания (уровень среднего общего образования) станет приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе. Рабочая программа воспитания (уровень среднего общего образования) призвана обеспечить достижение обучающимися начальной школы личностных результатов, указанных во ФГОС: формирование у обучающихся основ российской идентичности; готовность обучающихся к саморазвитию; мотивацию к познанию и обучению; ценностные установки и социально-значимые качества личности; активное участие в социально - значимой деятельности.

Рабочая программа воспитания (уровень среднего общего образования) показывает, каким образом педагогические работники (учитель, классный руководитель, заместитель директора, педагог дополнительного образования и т.п.) могут реализовать воспитательный потенциал их совместной с обучающимися деятельности и, тем самым, сделать школу воспитывающей организацией.

В центре Рабочей программы воспитания (уровень среднего общего образования) в соответствии с Федеральными государственными образовательными стандартами (далее - ФГОС) среднего общего образования находится личностное развитие обучающихся, формирование у них системных знаний о различных аспектах развития России и мира.

Рабочая программа воспитания (уровень среднего общего образования) — это не перечень обязательных для школы мероприятий, а описание системы возможных форм и методов работы с обучающимися.

Рабочая программа воспитания (уровень среднего общего образования) МОУ Рязанцевской СШ включает четыре основных раздела:

1.Раздел **«Особенности организуемого в школе воспитательного процесса»**, в котором кратко описана специфика деятельности школы в сфере воспитания: информация о специфике расположения школы, особенностях ее социального окружения, источниках положительного или отрицательного влияния на обучающихся, значимых партнерах школы, особенностях контингента обучающихся, оригинальных воспитательных находках школы, а также важных для школы принципах и традициях воспитания.

2.Раздел **«Цель и задачи воспитания»,** где на основе базовых общественных ценностей формулируется цель воспитания и задачи, которые школе предстоит решать для достижения цели.

3.Раздел **«Виды,** **формы и содержание деятельности»,** в котором школа показывает, каким образом будет осуществляться достижение поставленных цели и задач воспитания. Данный раздел состоит из нескольких модулей, каждый из которых ориентирован на одну из поставленных школой задач воспитания и соответствует одному из направлений воспитательной работы школы.

Модули в Рабочей программе воспитания (уровень среднего общего образования) располагаются в соответствии с системой воспитательной работы школы. Деятельность педагогических работников МОУ Рязанцевской СШ в рамках комплекса модулей направлена на достижение результатов освоения Основной образовательной программы среднего общего образования.

4. Раздел **«Основные направления самоанализа воспитательной работы»,** в котором показано, каким образом в школе осуществляется самоанализ организуемой в ней воспитательной работы. Здесь приводится перечень основных направлений самоанализа, который дополнен указанием на его критерии и способы его осуществления.

К Программе воспитания прилагается ежегодный календарный план воспитательной работы.

Программа воспитания не является инструментом воспитания: обучающегося воспитывает не документ, а педагогический работник - своими действиями, словами, отношениями. Программа позволяет педагогическим работникам МОУ Рязанцевской СШ скоординировать свои усилия, направленные на воспитание младших и старших школьников.

**РАЗДЕЛ I. ОСОБЕННОСТИ ОРГАНИЗУЕМОГО В ШКОЛЕ ВОСПИТАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА**

Муниципальное общеобразовательное учреждение Рязанцевская средняя школа является средней общеобразовательной школой, численность обучающихся на 1 сентября 2020 года составляет 110 человек, численность педагогического коллектива – 11 человек. Обучение ведётся с 1 по 11 класс по трем уровням образования: начальное общее образование, основное общее образование, среднее общее образование.

МОУ Рязанцевская СШ - это сельская школа, удаленная от культурных и научных центров, спортивных школ и школ искусств. В ней обучаются 110 учащихся. Нет ставок социального педагога, психолога, качество сети Интернет невысокое и др. Данные факторы не могут не вносить особенности в воспитательный процесс. Но следствием этого являются и положительные стороны.

Социокультурная среда поселка более консервативна и традиционна, чем в городе, сохраняется внутреннее духовное богатство, бережное отношение к Родине и природе. Сельская природная среда естественна и приближена к людям. Наш школьник воспринимает природу как естественную среду собственного обитания.

Сельская школа, объединяя интеллигенцию, является не только образовательным, но и культурным центром села.

Круг общения детей здесь не столь обширен, но само общение отличается детальным знанием окружающих людей. В таких условиях у детей значительно раньше формируется уважение к семейным традициям, почитание старших, уважение к людям труда, взаимопомощь. Практически все педагоги школы родились в нашем поселке, учились в МОУ Рязанцевской СШ, теперь работают в ней. Знают личностные особенности, бытовые условия жизни друг друга, отношения в семьях, что способствуют установлению доброжелательных и доверительных отношений между педагогами, школьниками и их родителями.

В небольшом коллективе интенсивнее идет процесс установления межличностных контактов, существует реальная возможность проявить себя в общем деле. У нас все на виду, что при создании ситуации совместного поиска стимулирует активность учащихся и учителей. Нет резкой обособленности между классами, учащимися разного возраста.

Таким образом, создавая условия для ребенка по выбору форм, способов самореализации на основе освоения общечеловеческих ценностей, учитываем особенности сельской школы.

В школу без ограничений принимаются дети, проживающие в п. Рязанцево и близлежащих сел и деревень, за которым школа закреплена Учредителем. В образовательном учреждении есть инклюзивные классы, в которых наравне с обычными детьми обучаются дети с особыми образовательными потребностями (ОВЗ). Основной контингент детей с особыми образовательными потребностями составляют дети с задержкой психического развития и один ребёнок с тяжёлыми нарушениями речи. Для этих детей в школе создается специальная коррекционно-развивающая образовательная среда, обеспечивающая адекватные условия и равные с обычными детьми возможности для получения образования в пределах образовательных стандартов, воспитание, коррекцию нарушений развития, социальную адаптацию.

Транспортные подъезды к школе удобны и доступны для безопасного перемещения обучающихся. Для детей из близлежащих деревень и сел организован подвоз на школьных автобусах.

В школе созданы все необходимые условия для обучения и воспитания детей любой категории: в соответствии с требованиями ФГОС обустроены и оснащены современным учебным оборудованием учебные кабинеты, обеспечены компьютерной техникой и доступом

в интернет через подключение Wi-Fi, имеется спортзал, спортивная площадка, кабинеты Точка роста, кабинет информатики. Необходимые меры доступности и безопасности обеспечены в соответствии с нормативными требованиями.

**Особенности социального окружения.** В шаговой доступности от МОУ Рязанцевской СШ расположены организации, полезные для проведения экскурсий и совместных мероприятий с обучающими: поселковый стадион, Рязанцевская Врачебная Амбулатория, Рязанцевский детский сад, ГОУ ЯО «Рязанцевская школа-интернат», МУК «РКДЦ» (Дом культуры), сельская библиотека, аптека.

В процессе воспитания школа сотрудничает с МУК «РКДЦ» (Дом культуры), КДН и ЗП, ПДН ОВД Переславского района. Принимает участие в проектах, конкурсах и мероприятиях разного уровня: городских, районных, областных, участвуем в проектах РСМ (Российский Союз Молодёжи), ФГБУ «Национальный парк «Плещеево озеро».

В школе функционируют Совет старшеклассников - объединение детей для совместной деятельности и культурного отдыха под руководством старшей вожатой с привлечением к работе руководителей кружков, классных руководителей и учреждений, находящихся в п. Рязанцево (библиотека, Дом культуры, Рязанцевский детский сад, ГОУ ЯО «Рязанцевская школа-интернат»).

**Особенности контингента учащихся.** В 1 – 11 классах школы обучается до 120 обучающихся в зависимости от ежегодного набора первоклассников. Состав обучающихся школы неоднороден и различается:

- по учебным возможностям, которые зависят от общего развития ребёнка и его уровня подготовки к обучению в школе. Основными проблемами в развитии являются нарушения речи, задержка психического развития.

Наряду с Основной образовательной программой среднего общего образования в школе реализуются адаптированные основные общеобразовательные программы среднего общего образования. Кроме того, ежегодно разрабатываются рабочие программы по курсам внеурочной деятельности, функционируют группы обучающихся по дополнительным общеразвивающим программам.

**Источники положительного или отрицательного влияния на детей**. Команда администрации - квалифицированные, имеющие достаточно большой управленческий опыт руководители, в педагогическом составе – учителя с большим опытом педагогической практики и с достаточно высоким уровнем творческой активности и профессиональной инициативы. Педагоги - основной источник положительного влияния на детей, грамотно организуют образовательный процесс, о чем свидетельствуют позитивная динамика результатов деятельности по качеству обеспечиваемого образования МОУ Рязанцевской СШ.

Возможные отрицательные источники влияния на детей - социальные сети, компьютерные игры, а также отдельные родители с низким воспитательным ресурсом, неспособные грамотно управлять развитием и организацией досуга своего ребёнка.

**Оригинальные воспитательные находки школы**.

1. Воспитательные системы класса, разработанные классными руководителями на основе системы персональных поручений, целенаправленных воспитательных мероприятий и оценочных инструментов;

2. Модель сотрудничества с родителями обучающихся, построенная на установлении конструктивных отношений и целенаправленной организации совместной деятельности по развитию школьного уклада;

3. Практический день как форма организации целенаправленной системной работы по развитию проектной деятельности школьников, позволяет интегрировать содержание урочной и внеурочной деятельности;

4. Проведение уроков на улице- методический проект, который пропагандирует проведение занятий за пределами класса. Проведение уроков на улице повышает интерес, продуктивность и желание учиться, а также – это свежий воздух вместо атмосферы душных кабинетов, движение и игра вместо неподвижного сидения за партой, развитие интеллекта через нестандартные приёмы работы, поддержка здоровья и возможность раскрыть себя в активной работе.

5. Обеспечение 100% охвата внеурочной деятельностью всех категорий обучающихся за счет профессионального ресурса педагогов школы;

6. Модель управления результатами образования на основе системы распределения профессиональных поручений с учетом свободного выбора, обеспечивающая повышение уровня

персональной ответственности каждого педагога за качество выполненной работы.

**Принципы взаимодействия педагогов, школьников и их родителей**, на которых основывается процесс воспитания в МОУ Рязанцевской СШ:

− неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;

− ориентир на создание в школе психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников, педагогов и родителей;

− реализация процесса воспитания через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу при активном привлечении родителей учащихся;

− организация основных совместных дел школьников, педагогов и родителей как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;

− системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

**Основные традиции воспитания в МОУ Рязанцевской СШ:**

− стержень годового цикла воспитательной работы школы - ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;

− важная составляющая каждого ключевого дела и большинства совместных дел педагогов и школьников - коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;

− условия в школе создаются для обеспечения по мере взросления ребёнка его растущей роли в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);

− отсутствие соревновательности между классами в проведении общешкольных дел, поощрение конструктивного межклассного и межвозрастного взаимодействия школьников, их социальной активности;

− педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, спортивных секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;

− ключевая фигура воспитания в школе - классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

**РАЗДЕЛ II. ЦЕЛЬ И ЗАДАЧИ ВОСПИТАНИЯ**

В соответствии с Концепцией духовно-нравственного воспитания российских школьников, современныйнациональныйидеалличности, воспитаннойвновойроссийской общеобразовательной школе, - это высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающей ответственность за настоящее и будущее своей страны, укорененный в духовных и культурных традициях российского народа. Исходя из этого воспитательного идеала, а также основываясь на базовых для нашего общества ценностях (таких как семья, труд, отечество, природа, мир, знания, культура, здоровье,человек) формулируется общая цель воспитания в общеобразовательной организации – личностное развитие школьников, проявляющееся:

1) в усвоении ими знаний основных норм, которые общество выработало на основе этих ценностей (то есть, в усвоении ими социально значимых знаний);

2) в развитии их позитивных отношений к этим общественным ценностям (то есть вразвитии их социально значимых отношений);

3) в приобретении ими соответствующего этим ценностям опыта поведения, опыта применения сформированных знаний и отношений на практике (то есть в приобретении ими опыта осуществления социально значимых дел).

Данная цель ориентирует педагогов не на обеспечение соответствия личности ребенкаединому стандарту, а на обеспечение позитивной динамики развития его личности. В связи с этим важно сочетание усилий педагога по развитию личности ребенка и усилий самого ребенка по своему саморазвитию. Их сотрудничество, партнерские отношения являются важным фактором успеха в достижении цели.

В воспитании детей юношеского возраста (***уровень среднего общего образования***) таким приоритетом является создание благоприятных условий для приобретения школьниками опыта осуществления социально значимых дел.

Выделение данного приоритета связано с особенностями школьников юношеского возраста: с их потребностью в жизненном самоопределении, в выборе дальнейшего жизненного пути, который открывается перед ними на пороге самостоятельной взрослой жизни. Сделать правильный выбор старшеклассникам поможет имеющийся у них реальный практический опыт, который они могут приобрести, в том числе и в школе. Важно, чтобы этот опыт оказался социально значимым, так как именно он поможет гармоничному вхождению школьников во взрослую жизнь окружающего их общества. Это:

- опыт дел, направленных на заботу о своей семье, родных и близких;

- трудовой опыт, опыт участия в производственной практике;

- и опыт дел, направленных на пользу своему родному городу или селу, стране в целом, опыт деятельного выражения собственной гражданской позиции;

- опыт природоохранных дел;

- опыт разрешения возникающих конфликтных ситуаций в школе, дома или на улице;

- опыт самостоятельного приобретения новых знаний, проведения научных исследований, опыт проектной деятельности;

- опыт изучения, защиты и восстановления культурного наследия человечества, опыт создания собственных произведений культуры, опыт творческого самовыражения;

- опыт ведения здорового образа жизни и заботы о здоровье других людей;

- опыт оказания помощи окружающим, заботы о малышах или пожилых людях, волонтерский опыт;

-опыт самопознания и самоанализа, опыт социально приемлемого самовыражения и самореализации.

Выделение в общей цели воспитания целевых приоритетов, связанных с возрастными особенностями воспитанников, не означает игнорирования других составляющих общей цели воспитания. Приоритет — это то, чему педагогам, работающим со школьниками конкретной возрастной категории, предстоит уделять первостепенное, но не единственное внимание.

Добросовестная работа педагогов, направленная на достижение поставленной цели, ***позволит юношам*** получить необходимые социальные навыки,которые помогут ему лучше ориентироваться в сложном мире человеческих взаимоотношений, эффективнее налаживать коммуникацию с окружающими, увереннее себя чувствовать во взаимодействии с ними, продуктивнее сотрудничать с людьми разных возрастов и разного социального положения, смелее искать и находить выходы из трудных жизненных ситуаций, осмысленнее выбирать свой жизненный путь в сложных поисках счастья для себя и окружающих его людей.

Достижению поставленной цели воспитания школьников будет способствовать решение следующих основных ***задач***:

- реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;

- реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы;

- вовлекать школьников в кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности и дополнительного образования, реализовывать их воспитательные возможности;

- использовать в воспитании детей возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с учащимися;

- инициировать и поддерживать ученическое самоуправление – как на уровне школы, так и на уровне классных сообществ;

- поддерживать деятельность функционирующих на базе школы детских общественных объединений и организаций;

- организовывать в школе волонтерскую деятельность и привлекать к ней школьников для освоения ими новых видов социально значимой деятельности;

- организовывать для школьников экскурсии, экспедиции, походы и реализовывать их воспитательный потенциал;

- организовывать профориентационную работу со школьниками;

- организовать работу школьных бумажных и электронных медиа, реализовывать их воспитательный потенциал;

- развивать предметно-эстетическую среду школы и реализовывать ее воспитательные возможности;

- организовать работу с семьями школьников, их родителями или законными

представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития детей.

Планомерная реализация поставленных задач позволит организовать в школе интересную и событийно насыщенную жизнь детей и педагогов, что станет эффективным способом профилактики антисоциального поведения школьников.

**Ценностные ориентиры воспитания**

В соответствии с поставленной нами целью и задачами духовно-нравственного развития и воспитания школьников на уровне основного общего образования мы выделяем следующие ценностные основы:

**Принцип ориентации на идеал.** В рамках нашей программы в качестве идеалов определены базовые национальные ценности российского общества: патриотизм, социальная солидарность, гражданственность, семья, здоровье, труд и творчество, наука, культура, традиционные религии России, искусство, природа, человечество и человек, в том числе традиции и культура народа.

**Принцип следования нравственному примеру.** Особое значение для духовно-нравственного развития учащегося имеет пример учителя.

Нравственность учителя, моральные нормы, которы­ми он руководствуется в своей профессиональной деятельности и жизни, его отношение к своему педагогическому труду, к уче­никам, коллегам – всё это имеет первостепенное значение для духовно-нравственного развития и воспитания учащихся. Никакие воспитательные программы не будут эффективны, ес­ли педагог не являет собой всегда главный для учащихся пример нравственного и гражданского личностного поведения. «Повсюду ценность школы равняется ценности её учителя» А. Дистервег.

**Принцип регионализации,** проявляющийся в опоре на трудовые и художественные народные традиции Ярославской области, в приобщении к искусству мастеров, к народной педагогике. Это позволяет расширять кругозор учащихся и поощряется вдумчивое, избирательное отношение к тому, что преподносит окружающая их социальная действительность.

**Принцип социально-педагогического партнерства** субъекты образовательного процесса не способны обеспечить полноценное духовно-нравственное развитие и вос­питание учащихся. Для решения этой задачи необходимо выстраивать педагогически целесообразные партнёрские отношения с другими субъектами социализации: семьёй, общественными организациями и традиционными рос­сийскими религиозными объединениями, учреждениями допол­нительного образования, культуры и спорта, СМИ.

**Принцип диалогического общения со значимыми другими.** В формировании ценностей большую роль играет диалогическое общение подростка со сверстниками, родителями, учителем и другими значимыми взрослыми. Выработка личностью собственной системы ценностей, поиски смысла жизни невозможны вне диалогического общения подростка со значимым другим. Принятие ребенка таким, как он есть. Понимание причин его замкнутости или агрессивности как защитной реакции на неблагополучие отношений должны быть профессиональными установка всех педагогов школы.

**Принцип идентификации.** Способность к отражению, т.е. то, что взаимодействуя с окружающей средой или между друг другом объекты находятся в постоянном изменении и развитии.

**Принцип полисубъектности воспитания .** Обучающийся включён в различные виды социальной, информационной, коммуникативной активности, в содержании которых присутствуют разные, нередко противоречивые ценности и мировоззренческие установки. При всем этом наша задача заключается в том, чтоб способствовать в организации социально-педагогического партнёрства, и она должна быть ведущей, определяющей ценности, содержание, формы и методы воспитания учащихся в учебной, внеучебной, внешкольной, общественно значимой деятельности.

**Принцип совместного решения личностно и общественно значимых проблем.**

**Принцип системно-деятельностной организации воспитания.** Интеграция содержания различных видов деятельности учащихся в рамках программы их духовно-нравственного развития и воспитания осуществляется на основе базовых национальных ценностей. Для решения воспитательных задач учащиеся вместе с педагогами, родителями, иными субъектами культурной, гражданской жизни обращаются к содержанию:

• общеобразовательных дисциплин;

• произведений искусства;

• периодической печати, публикаций, радио- и телепередач, отражающих современную жизнь;

• духовной культуры и фольклора народов России;

• истории, традиций и современной жизни своей Родины, своего края, своей семьи;

• жизненного опыта своих родителей и прародителей;

• общественно полезной, личностно значимой деятельности в рамках педагогически организованных социальных и культурных практик;

• других источников информации и научного знания.

**Принцип учета возрастных, гендерных и индивидуальных особенностей.** Организуемое в школе воспитание должно согласовываться с общими законами человеческого развития и строиться сообразно полу, возрасту и иным индивидуальным особенностям ребенка.

**РАЗДЕЛ III. ВИДЫ, ФОРМЫ И СОДЕРЖАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы школы. Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

**3.1. Модуль «Ключевые общешкольные дела»**

Ключевые дела – это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогами и детьми. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для школьников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив.

Для этого в Школе используются следующие формы работы

**На внешкольном уровне:**

- социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума:

-патриотическая акция «Бессмертный полк» (проект запущен по инициативе и при непосредственном участии Школы, с 9 мая 2016 года шествие жителей п. Рязанцево с портретами ветеранов Великой Отечественной войны проходит ежегодно);

-экологическая акция «Бумажный бум» (в сборе макулатуры активно участвуют не только родители детей, но и дедушки, бабушки; макулатура сдается в приемные пункты);

-акция «Письмо ветерану пожарной службы» (накануне Дня МЧС школьники готовят творчески оформленные письма и передают их в Рязанцевскую ПЧ-47 для вручения ветеранам пожарной службы, «Письмо солдату» ко Дню Победы).

- общешкольные родительские и ученические собрания, которые проводятся регулярно, в их рамках обсуждаются насущные проблемы;

- Единый День профилактики правонарушений в школе (помимо профилактических мероприятий с обучающимися, проводится встреча родителей и обучающихся с представителями Управления образования, КДН и ЗП, ПДН);

- проводимые и организуемые совместнос семьями учащихся спортивные состязания, праздники, представления, которые открывают возможности для творческой самореализации школьников и включают их в деятельную заботу об окружающих;

- спортивно-оздоровительная деятельность: соревнование по волейболу. Футболу, русской лапте, баскетболу между командами выпускников школы и старшеклассниками; участие обучающихся школы во всероссийских спортивных играх «Президентские спортивные игры», спортивных соревнованиях городского округа г. Переславль-Залесский, в областных спортивных мероприятиях;

- досугово-развлекательная деятельность: праздники, концерты, конкурсные программы ко Дню матери, 8 Марта, выпускные вечера и т.п. с участием родителей, бабушек и дедушек;

-участие в концертах в сельском Доме культуры с вокальными, танцевальными выступлениями школьников в День пожилого человека, День защиты ребенка, на Масленицу, 8 Марта, 9 Мая и др.

**На школьном уровне:**

Общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы:

-День Учителя (поздравление учителей, концертная программа, подготовленная обучающимися, проводимая в актовом зале при полном составе учеников и учителей школы);

- День самоуправления в День Учителя (старшеклассники организуют учебный процесс, проводят уроки, общешкольную линейку, следят за порядком в школе и т.п.);

-праздники, концерты, конкурсные программы в Новогодние праздники, Осенние праздники, День матери, 8 Марта, День защитника Отечества, День Победы, выпускные вечера, «Первый звонок», «Последний звонок» и др.;

-предметные недели (литературы, русского и английского языков; математики, физики, биологии и химии; истории, обществознания и географии; начальных классов);

- торжественные посвящения, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность подростков.

- церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы.

**На уровне классов*:***

-выбор и делегирование представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;

-участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;

-проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

**На индивидуальном уровне:**

- вовлечение по возможностикаждого подростка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);

- индивидуальная помощь рподростку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;

- наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;

- при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

**3.2. Модуль «Классное руководство»**

Осуществляя работу с классом, педагог (классный руководитель) организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями.

**Работа с классным коллективом:**

-инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;

-организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, гражданско-патриотической, творческой, профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны, – вовлечь в них подросков с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, – установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.

-проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.

-сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; однодневные походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши; внутриклассные «огоньки» и вечер, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.

-выработка совместно со школьниками законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе.

**Индивидуальная работа с учащимися:**

- изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями.

- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбор профессии, вуза и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить.

- индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года – вместе анализируют свои успехи и неудачи.

- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

**Работа с учителями, преподающими в классе:**

- регулярные консультации классного руководителя с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;

- проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;

- привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;

- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

**Работа с родителями учащихся или их законными представителями:**

- регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;

- помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;

- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;

- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;

- привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;

- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

**3.2. Модуль «Школьный урок»**

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к -обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;

- побуждение школьников соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (школьниками), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;

- привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией – инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;

- использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;

- специально разработанные занятия - уроки, занятия-экскурсии, которые расширяют образовательное пространство предмета, воспитывают любовь к прекрасному, к природе, к родному городу;

- интерактивный формат отчета таких уроков, как готового продукта;

- привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений через создание специальных тематических проектов, рассчитанных на сотрудничество с учителями-предметниками, организация работы с получаемой на уроке социально значимой информацией ,

инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения, развитие умения совершать правильный выбор;

- организация предметных образовательных событий (проведение предметных декад) для обучающихся с целью развития познавательной и творческой активности, инициативности в различных сферах предметной деятельности, раскрытия творческих способностей обучающихся с разными образовательными потребностями и индивидуальными возможностями;

- проведение учебных (олимпиады, занимательные уроки и пятиминутки, урок - деловая игра, урок – путешествие, урок мастер-класс, урок-исследование и др.) и учебно-развлекательных мероприятий (конкурс-игра «Предметный кроссворд», турнир «Своя игра», викторины, литературная композиция, конкурс газет и рисунков, экскурсия и др.);

- установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя через живой диалог, привлечение их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизацию их познавательной деятельности через использование занимательных элементов, историй из жизни современников;

- использование ИКТ и дистанционных образовательных технологий обучения, обеспечивающих современные активности обучающихся (программы-тренажеры, тесты, зачеты в электронных приложениях, мультимедийные презентации, научно-популярные передачи, фильмы, обучающие сайты, уроки онлайн, видеолекции, онлайн-конференции и др);

- использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, перевод содержания с уровня знаний на уровень личностных смыслов, восприятие ценностей через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе, анализ поступков людей, историй судеб, комментарии к происходящим в мире событиям, историческая справка «Лента времени», проведение Уроков мужества;

- применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников (предметные выпуски заседания клуба «Что? Где Когда?», брейн-ринга, геймификация: квесты, игра-провокация, игра-эксперимент, игра-демонстрация, игра-состязание,); дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога в атмосфере интеллектуальных, нравственных и эстетических переживаний, столкновений различных взглядов и мнений, поиска истины и возможных путей решения задачи или проблемы, творчества учителя и учащихся; групповой работы или работы в парах, с целью обучения командной работе и взаимодействию с другими детьми, постановки общей цели, для достижения которой каждый должен внести индивидуальный вклад, распределению ролей, рефлексией вклада каждого в общий результат;

- использование визуальных образов (предметно-эстетической среды, наглядная агитация школьных стендов, предметной направленности, совместно производимые видеоролики по темам урока);

- включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию детей к получению знаний (социо-игровая режиссура урока, лекция с запланированными ошибками, наличие двигательной активности на уроках), налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока (сотрудничество, поощрение, доверие, поручение важного дела, эмпатия, создание ситуации успеха);

- проведение уроков на свежем воздухе, что способствует повышению интереса, продуктивности и желания учиться, поддержки здоровья и возможность обучающимся раскрыть себя в активной работе, а педагогам – возможность для творчества, транслировать свой опыт и обмениваться идеями с коллегами. Это использование возможности школьного двора: пишем, чертим мелом на асфальте, размещаем материалы среди деревьев, считаем окна, этажи школы.

- организация кураторства мотивированных и эрудированных обучающихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего школьникам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи, участие представителей школьного актива (Министерства Образования и Науки) в Совете профилактике по вопросам неуспевающих обучающихся с целью совместного составления плана ликвидации академической задолженности по предметам;

- использование технологии «Портфолио», с целью развития самостоятельности, рефлексии и самооценки, планирования деятельности, видения правильного вектора для дальнейшего развития способностей.

- инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст школьникам возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения (участие в конкурсах, выставках, соревнованиях, научно-практических конференциях, форумах, авторские публикации в изданиях выше школьного уровня, авторские проекты, изобретения, получившие общественное одобрение, успешное прохождение социальной и профессиональной практики);

Непрерывный поиск приемов и форм взаимодействия педагогов и обучающихся на учебном занятии позволяет приобретенным знаниям, отношениям и опыту перейти в социально значимые виды самостоятельной деятельности.

**3.4. Модуль «Самоуправление»**

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам – предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. Иногда и на время может трансформироваться в детско-взрослое самоуправление (соуправление).

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом:

**На уровне школы:**

-через деятельность выборного Совета старшеклассников, создаваемого для учета мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;

-через работу постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, флешмобов и т.п.);

-через деятельность творческих советов дела, отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;

-через деятельность созданной из наиболее авторитетных старшеклассников и курируемой школьным психологом группы по урегулированию конфликтных ситуаций в школе.

**На уровне классов***:*

-через деятельность выборных по инициативе и предложениям учащихся класса лидеров ( старост), представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей;

-через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса;

**На индивидуальном уровне:**

-через вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;

-через реализацию школьниками, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т.п.

**3.5. «Профориентация»**

Совместная деятельность педагогов и подростков по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников.

Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности. Эта работа осуществляется через:

циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;

- профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;

-экскурсии на предприятия города, поселка, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;

-посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, профориентационных лагерей, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах;

-совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;

-индивидуальные консультации психолога (МУ «Молодежный центр» г. Переславль-Залесский) для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;

-освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования.

-участие в проекте «Большая перемена», знакомство с профессиями через открытые уроки «Проектория».

**3. 6. Модуль «Работа с родителями»**

|  |
| --- |
| Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позицией семьи и школы в данном вопросе. |

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

**На групповом уровне*:***

- Общешкольный родительский комитет и Управляющий совет школы, участвующие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их детей;

- родительские гостиные, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей детей, формы и способы доверительного взаимодействия родителей с детьми, проводятся мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов;

- родительские дни, во время которых родители могут посещать школьные учебные и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в школе;

- общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;

- семейный всеобуч, на котором родители могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;

- родительские форумы при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации педагогов.

**На индивидуальном уровне:**

- работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;

- помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;

- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей;

- помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;

- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

**3.7. Модуль «Детско-юношеские объединения»**

Действующие на базе образовательной организации детско-юношеское общественное объединение «Хобби-центр» (на уровне средней школы) - это добровольные и целенаправленные формирования, созданные по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей. Их правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 N 82-ФЗ (ред. от 20.12.2017) "Об общественных объединениях" (ст. 5). Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

− утверждение и последовательную реализацию в детско-юношеском общественном объединении демократических процедур (выборы руководящих органов объединения, подотчетность выборных органов общему сбору объединения; ротация состава выборных органов и т.п.), дающих ребенку возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;

- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других. (Это посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям; совместная работа с ДК по проведению культурно- развлекательных мероприятий; помощь в благоустройстве территории Рязанцевского детского сада; участие школьников в работе на прилегающей к школе территории и т.п);

- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт осуществления дел, направленных на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как внимание, забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других;

- рекрутинговые мероприятия в начальной школе, реализующие идею популяризации деятельности детского общественного объединения, привлечения в него новых участников (проводятся в форме игр, квестов, театрализаций и т.п.);

- поддержку и развитие в детско-юношеском объединении его традиций и ритуалов, формирующих у ребенка чувство общности с другими его членами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении;

- участие членов детского общественного объединения в волонтерском школьном движении, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Это может быть как участием школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, так и постоянной деятельностью обучающихся.

**3.8. Модуль «Школьные СМИ»**

Цель школьных медиа (совместно создаваемых обучающимися и педагогами средств распространения текстовой, аудио и видеоинформации) - развитие коммуникативной культуры школьников, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации учащихся.

Воспитательный потенциал школьных медиа реализуется в рамках следующих видов и форм деятельности:

- создание постоянно действующего актива юных корреспондентов, участвующих в создании общешкольной газеты;

- разновозрастный редакционный совет старшеклассников школьников и консультирующих их взрослых, целью которого является освещение (через школьную газету, школьное радио, районную газету, новостях сайта образовательной организации) наиболее интересных моментов жизни школы, популяризация общешкольных ключевых дел, мероприятий, кружков, секций, деятельности органов ученического самоуправления; размещение созданных детьми рассказов, стихов, сказок, репортажей;

- формирование умения у школьников ориентироваться в потоке информации;

- участие школьников в конкурсах, спортивных соревнованиях разного уровня (внутришкольных, городских, региональных и общероссийских):

-воспитание школьника как гражданина.

**3.9. Модуль «Организация предметно-эстетической среды»**

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

- оформление интерьера школьных помещений (вестибюля, коридоров, рекреаций, актового зала, окна и т.п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и внеучебные занятия;

- размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в школе;

- озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, тенистых аллей, оборудование во дворе школы спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для школьников разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха;

- благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми;

- событийное оформление пространства при проведении конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний и т.п.);

- совместная с детьми разработка, создание и популяризация особой школьной символики (флаг, эмблема, галстук детского движения, элементы школьной формы и т.п.), используемой как в школьной повседневности, так и в торжественные моменты жизни образовательной организации – во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общешкольных дел и иных происходящих в жизни школы знаковых событий;

- акцентирование внимания школьников посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.

**3.10. Модуль «Социальные практики»**

Социальная практика представляет собой деятельность, направленная на развитие социальных навыков, формирование и отработку индивидуальной модели социального поведения, получение опыта социального действия.

Именно социальное проектирование позволяет обучающимся решать основные задачи социализации: формировать мировоззрение, устанавливать новые способы социального взаимодействия с миром взрослых.

В рамках социальных проектов учащиеся оказывают помощь пожилым людям, участвуют в работе пропаганды по дорожной и пожарной безопасности в детском дошкольном образовательном учреждении поселка, а также среди прохожих, помогают бездомным животным и др.

Ожидаемыми результатами такой работы являются повышенная социальная активность обучающихся, их готовность принять личное практическое участие в улучшении социальной ситуации в местном сообществе, положительные изменения в сознании детей и повышение уровня их общей культуры, а также формирование навыков коллективной работы по реализации собственными силами реально социально полезного дела.

**3.11. Модуль «Волонтерская деятельность»**

Волонтерство – это участие школьников в общественно-полезных делах, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Волонтерство может быть событийным и повседневным. Событийное волонтерство предполагает участие школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, проводятся на уровне района, города, страны. Повседневное волонтерство предполагает постоянную деятельность школьников, направленную на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Волонтерство позволяет школьникам проявить такие качества как внимание, забота, уважение. Волонтерство позволяет развивать коммуникативную культуру, умение общаться, слушать и слышать, эмоциональный интеллект, эмпатию, умение сопереживать.

Воспитательный потенциал волонтерства реализуется следующим образом.

**На внешкольном уровне**

-участие школьников в организации культурных, спортивных, развлекательных мероприятий, проводимых на базе школы, мероприятиях г. Переславля-Залесского;

- участие в работе школы актива «Ярославский хуторок» Общероссийской общественной организации «Российский Союз Молодежи» Ярославской области;

- посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям, проживающим в ближайших населённых пунктах к образовательной организации;

- привлечение школьников к совместной работе с учреждениями социальной сферы (детский сад, ГОУ ЯО «Рязанцевская школа-интернат», в проведении культурно-просветительских и развлекательных мероприятий для этих учреждений, в помощи по благоустройству территории данных учреждений;

-включение школьников в общение (посредством электронных сетей) с детьми, проживающими в отдаленных районах, детьми с особыми образовательными потребностями или особенностями здоровья;

- участие школьников (с согласия родителей или законных представителей) к сбору помощи для нуждающихся, в регионах стихийных бедствий, чрезвычайных происшествий.

***На уровне школы:***

- участие школьников в организации праздников, торжественных мероприятий, встреч с гостями школы;

- участие школьников в работе с младшими ребятами: проведение для них праздников, утренников, тематических вечеров;

- участие в школьных добровольческих акциях (акция «Снежный десант» - уборка возле памятников погибшим в годы ВОВ в с. Елизарово, п. Рязанцево, с. Филимоново; проведение митингов на 9 мая ; акция «Бумажный бум» (сбор макулатуры), Общероссийских экологических проектах «Экотренд», «Экологическая культура» и т.п.

**На уровне классов:** участвовать в добрых делах класса **(**помощь товарищу, помощьшкольной библиотеке, ..).

**На индивидуальном уровне**:участие каждого школьника в благоустройствекласса и школьного двора.

На базе образовательной организации создан волонтерский отряд «Благодарители».

**3.12. Модуль «Экскурсии, походы»**

Экскурсии, походы помогут школьнику расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях.

На экскурсиях и в походах создаются благоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества.

**Воспитательная работа по реализации модуля:**

**-** регулярные пешие прогулки, экскурсии в природу, выставки детско-юношеского творчества;

**-** экскурсии в краеведческие музеи города Переславль-Залесский, д. Горки.

**Раздел IV. ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ САМОАНАЛИЗА ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ**

Самоанализ организуемой в школе воспитательной работы осуществляется по выбранным самой школой направлениям и проводится с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой школы.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе, являются:

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;

- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных – таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между школьниками и педагогами;

- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;

- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития школьников, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие школьников – это результат как социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития детей.

Основными направлениями анализа организуемого в школе воспитательного процесса:

***1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития школьников.***

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития школьников каждого класса.

Осуществляется анализ классными руководителями совместно с заместителем директора по учебно-воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития школьников является педагогическое наблюдение, диагностика «Уровень воспитанности».

Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития школьников удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

***2. Состояние организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых.***

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, Советом старшеклассников и родителями, хорошо знакомыми с деятельностью школы.

Способамиполучения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы со школьниками и их родителями, педагогами, лидерами ученического самоуправления, при необходимости – их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с

- качеством проводимых общешкольных ключевых дел;

- качеством совместной деятельности классных руководителей и их классов;

- качеством организуемой в школе внеурочной деятельности;

- качеством реализации личностно развивающего потенциала школьных уроков;

- качеством существующего в школе ученического самоуправления;

- качеством функционирующих на базе школы детских общественных объединений;

- качеством проводимых в школе экскурсий, походов;

- качеством профориентационной работы школы;

- качеством работы школьных медиа;

- качеством организации предметно-эстетической среды школы;

- качеством взаимодействия школы и семей школьников.

Итогом самоанализа организуемой в школе воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу, и проект направленных на это управленческих решений.

**СОДЕРЖАНИЕ И ФОРМЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ**

**НА УЧЕБНЫЙ ГОД**

**Календарь дней единых действий Российского движения школьников**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Дата** | **Название события** | **Направление РДШ** | **Ответственный** |
|  |  |  | **педагог** |
| 1 сентября | День знаний | Личностное развитие |  |
|  |  |  |  |
| 3 сентября | День солидарности в | Гражданская активность |  |
|  | борьбе с терроризмом |  |  |
| 30 сентября | Выборы в органы | Гражданская активность |  |
|  | ученического |  |  |
|  | самоуправления |  |  |
|  | общеобразовательных |  |  |
|  | организаций |  |  |
| Первый | День пожилых людей | Гражданская активность |  |
| выходной |  |  |  |
| октября |  |  |  |
| 5 октября | День учителя | Личностное развитие |  |
| 4 ноября | День Народного | Гражданская активность |  |
|  | единства |  |  |
| 20 ноября | Всемирный день | Гражданская активность |  |
|  | Ребенка |  |  |
| Третье | День памяти жертв | Гражданская активность |  |
| воскресенье | ДТП |  |  |
| ноября |  |  |  |
| 25 ноября | День Матери | Гражданская активность |  |
| 9 декабря | День Героев Отечества | Гражданская активность |  |
| 12 декабря | День Конституции | Гражданская активность |  |
|  | России |  |  |
| 23 февраля | День Защитника | Военно-патриотическое |  |
|  | Отечества |  |  |
| 8 марта | Международный | Личностное развитие |  |
|  | женский день |  |  |
| 18 марта | День присоединения | Гражданская активность |  |
|  | Крыма к России |  |  |
| 27 марта | Всемирный День театра | Личностное развитие |  |
| 3-я неделя | Единый день | Личностное развитие |  |
| марта | профориентации |  |  |
| 7 апреля | Всемирный День | Личностное развитие |  |
|  | здоровья |  |  |
| 12 апреля | День космонавтики | Гражданская активность |  |
| 1 мая | Праздник весны и | Гражданская активность |  |
|  | труда |  |  |
| 9 мая | День Победы | Гражданская активность |  |
| 1 июня | День защиты детей | Личностное развитие |  |
| 23 июня | Международный | Личностное развитие |  |
|  | Олимпийский день |  |  |

**ПРИЛОЖЕНИЕ**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Модуль «Классное руководство»** | | |
| **Осуществляется согласно индивидуальным планам воспитательной работы классных руководителей** | | |
| **Направление воспитательной работы** | **Цели** | **Основные формы, запланированные классными руководителями на 2020-2021 учебный год** |
| Гражданско-патриотическое воспитание | Формирование гражданственности, патриотизма, уважение к правам, свободам и обязанностям человека. | Тематические классные часы; мероприятия гражданско-патриотического воспитания; уроки мужества; мероприятия, посвященные значимым государственным праздникам. |
| Трудовое воспитание | Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, жизни и выбору будущей профессии. | Тематические классные часы по профориентации; сюжетно-ролевые и коллективно-творческие мероприятия; экскурсии на предприятия поселка (поликлиника, парикмахерская, магазин, детский сад и т.д.) |
| Духовно-нравственное воспитание | Воспитание нравственных чувств и этического сознания обучающихся. | Тематические классные часы; мероприятия, посвященные праздничным датам; деятельность в рамках работы курсов дополнительного образования. |
| Формирование культуры здорового и безопасного образа жизни. | Формирование ценностного отношения к семье, здоровью и здоровому образу жизни. | Тематические классные часы; спортивные мероприятия; профилактические беседы по безопасности дорожного движения, обращению с электроприборами, пожарной безопасности и т.п. |
| Нравственно-эстетическое воспитание | Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях. | Тематические классные часы; мастер-классы, изготовление поделок для участия в конкурсах, фестивалях, выставках детского творчества, участие в конкурсах чтецов. |
| Формирования экологической культуры | Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде. | Тематические классные часы, экологические конкурсы, проектно-исследовательские работы. |
| Воспитание социальной ответственности и компетентности | Воспитание нравственных ценностей, чувств, убеждений. Ответственность перед другими, служение Отечеству, ответственность за настоящее и будущее своей страны, республики, города. | Тематические классные часы, волонтерская деятельность, участие в акциях.  Организация интересных и полезных для личностного развития ребёнка совместных дел.  Инициирование и поддержка участия класса в общешкольных мероприятиях, конкурсах и фестивалях детского творчества, спортивных мероприятий разного уровня. |

|  |
| --- |
| **Модуль «Школьный урок»** |
| Осуществляется согласно индивидуальным планам учителей начальных классов, учителя музыки, учителя физической культуры |
| Воспитание доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности. |
| Побуждение школьников соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (школьниками), принципы учебной дисциплины и самоорганизации |
| использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе |
| Проведение занятия - уроки, занятия-экскурсии, которые расширяют  образовательное пространство предмета, воспитывают любовь к прекрасному, к природе,  к родному городу, поселку.  Проведение учебных (олимпиады, занимательные уроки и пятиминутки, урок - деловая игра, урок – путешествие, урок мастер-класс, урок-исследование и др.) и учебно-развлекательных мероприятий (конкурс-игра «Предметный кроссворд», турнир «Своя игра», викторины, литературная композиция, конкурс газет и рисунков, экскурсия и др.); |
| организация предметных образовательных событий (проведение предметных декад) для обучающихся с целью развития познавательной и творческой активности, инициативности в различных сферах предметной деятельности, раскрытия творческих способностей обучающихся с разными образовательными потребностями и индивидуальными возможностями |
| Использование ИКТ и дистанционных образовательных технологий обучения, обеспечивающих современные активности обучающихся (программы-тренажеры, тесты, зачеты в электронных приложениях, мультимедийные презентации, научно-популярные передачи, фильмы, обучающие сайты, уроки онлайн, видеолекции, онлайн-конференции и др.) |
| Использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, перевод содержания с уровня знаний на уровень личностных смыслов, восприятие ценностей через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе, анализ поступков людей, историй судеб, комментарии к происходящим в мире событиям, историческая справка «Лента времени», проведение Уроков мужества |
| Применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников (предметные выпуски заседания клуба «Что? Где Когда?», брейн-ринга, геймификация: квесты, игра-провокация, игра-эксперимент, игра-демонстрация, игра-состязание,); дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога в атмосфере интеллектуальных, нравственных и эстетических переживаний, столкновений различных взглядов и мнений, поиска истины и возможных путей решения задачи или проблемы, творчества учителя и учащихся |
| использование визуальных образов (предметно-эстетической среды, наглядная агитация школьных стендов, предметной направленности, совместно производимые видеоролики по темам урока). |
| Проведение уроков на свежем воздухе, что способствует повышению интереса, продуктивности и желания учиться, поддержки здоровья и возможность обучающимся раскрыть себя в активной работе, а педагогам – возможность для творчества, транслировать свой опыт и обмениваться идеями с коллегами. Это использование возможности школьного двора: пишем, чертим мелом на асфальте, размещаем материалы среди деревьев, считаем окна, этажи школы. |
| Инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Самоуправление»** | | | |
| **Мероприятия** | **Классы** | **Дата** | **Ответственные** |
| Выбор актива класса.  Распределение обязанностей. | 5-9 | сентябрь | Классные руководители |
| Участие актива класса в подготовке и проведении классных мероприятий | 5-9 | В течение учебного года | Классные руководители |
| Участие в работе Совета старшеклассников | 5-9 | В течение учебного года | Старшая вожатая |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Профориентация»** | | | | | |  |  |  |
| **Мероприятия** |  | **Классы** |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  | **Время проведения** | |  |  | **Ответственные** |
| Тематическая беседа «Успешность  в школе - успешность в профессии  в будущем |  | 10 |  |  | октябрь |  | зам. директора по УВР, | |
|  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  | классные руководители | | |
|  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |
| Конкурс плакатов «Спасибо вам, |  | 10 |  |  | ноябрь |  | зам. директора по УВР, | |
| учителя!» |  |  |  |  |  | классные руководители | | |
| Тематическая беседа «Выпускники |  | 10 |  |  | февраль |  | зам. директора по УВР, | |
| школы - учителя». |  |  |  |  |  | классные руководители | | |
| Знакомства с профессиями через открытые уроки «Проектория». |  | 10 |  |  |  |  |  | |
|  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  | классные руководители | | |
|  |  |  |  | В течение года |
|  |  |  |  |  |  |
|  |  |
| Анкетирование «Выявление |  | 10 |  |  | декабрь |  |  | педагог-психолог (МУ Молодежный центр) |
| профессиональной |  |  |  |  |  |  |  |  |
| направленности» |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Школьный конкур эссе «Профессия  моей мечты» |  | 10 |  |  | февраль |  | зам. директора по УВР, | |
|  |  |  |  | классные руководители | | |
|  |  |  |  |  |
| Ток-шоу «Профессии с большой |  | 10 |  |  | март |  | зам. директора по УВР, | |
| перспективой» |  |  |  |  |  | классные руководители | | |
| Мероприятие «Формула успеха -профессия по призванию» |  | 10 |  |  | апрель |  | зам. директора по УВР, | |
|  |  |  |  |  | классные руководители | | |
| Анкетирование «Проблемы  учащихся по профессиональному  определению. |  | 10 |  |  | апрель |  |  | педагог-психолог (МУ Молодёжный центр) |
|  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Работа с родителями»** | | | |
| **Мероприятия** | **Класс** | **Сроки проведения** | **Ответственные** |
| Проведение классных родительских собраний. | 10 | 1 раз в четверть | Директор, зам. директора по УВР, классные руководители |
| Представление информации родителям (законным представителям) учащихся через официальный сайт образовательной организации и автоматизированную систему «АСИОУ». | 10 | В течение учебного года | Классные руководители |
| Участие родителей в творческих конкурсах образовательной организации и конкурсах городского, регионального уровней. | 10 | В течение учебного года | Старшая вожатая, классные руководители |
| Совместные с родителями спортивные и творческие мероприятия. | 10 | В течение учебного года | Старшая вожатая, классные руководители |
| Проведение индивидуальных консультаций с родителями (законными представителями)  обучающихся. | 10 | В течение учебного года (по мере необходимости) | Директор, зам. директора по УВР, классные руководители. |
| Работа Совета по профилактике с семьями учащихся, находящихся в трудной жизненной ситуации. | 10 | В течение учебного года (по мере необходимости) | Уполномоченный по правам ребёнка, классные руководители |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Ключевые общественные дела»**  **Календарный план воспитательной работы на 2021-2022 учебный год**  **основная и средняя школа**  **СЕНТЯБРЬ-месячник безопасности дорожного движения.**  **Девиз месяца: «Внимание, дети!»** | | | | |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Сроки**  **проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Гражданско-патриотическое воспитание** | 1.Праздник «Первый звонок»(уроки мира)  **Декада «День солидарности против терроризма»:**  - Общешкольная линейка.  Блок «Мы помним, мы скорбим», посвящённый памяти жертвам терроризма.  -Общешкольное мероприятие «Когда чужая боль становиться своей».  Круглый стол «Я-гражданин» | 1 сентября  3-10 сентября | 1-10 классы  10 | Старшая вожатая, классные руководители  Совет по профилактике, уполномоченный по правам детей. |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | - «Осенний кросс».  - Участие во Всероссийском экологическом субботнике «Зелёная Россия» | В течение месяца | 5-10 классы  5-10 классы | Учитель физкультуры  Старшая вожатая, классные руководители, учитель технологии |
| **Трудовое воспитание** | 1. Организация дежурства по школе. 2. Общественно-полезный труд (уборка листьев на территории школы). | первая неделя  в течение месяца | 10 класс | Зам. директора по УВР, учитель технологии, классные руководители |
| **Работа с родителям** | Классные родительские собрания: | В течение месяца | 10 класс | Классный руководитель |
| **Социальное воспитание** | -Классные часы «Планирование работы класса на 2020-2021уч.год».  - Выборы органов самоуправления в классах, школе  -план работы волонтёрского отряда «Благодарители»  -план работы Совета старшеклассников | вторая неделя  вторая неделя  первая неделя | 5-10 классы | Классные руководители  Старшая вожатая |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**ОКТЯБРЬ-месячник Гражданской обороны.**

**Месячник профилактики безнадзорности и правонарушений среди подростков.**

**Девиз месяца: «Жизнь дана на добрые дела»**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Гражданско-патриотическое воспитание** | 1. **Декада правого воспитания:**   -Деловая игра для учащихся «Знатоки права». | первая неделя | 10 -11 класс | Старшая вожатая, классные руководители |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Нравственно-эстетическое**  **воспитание** | -Концерт ко Дню учителя:  «С любовью к Вам, Учителя!».  -Акция «Дари добро!» | октябрь | 10 -11класс  10-11 класс | Старшая вожатая, учитель музыки, руководитель вокального кружка.  Старшая вожатая |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | - Акция «Чистый школьный двор».  -Первенство школы по футболу. | В течение месяца | 10 -11класс | Учитель технологии  Учитель физкультуры |
| **Социальное воспитание** | Заседание Совета по профилактике | По плану | 1-11 классы | Уполномоченный по правам детей |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**НОЯБРЬ – месячник нравственно-эстетического воспитания.**

**Девиз месяца: «Мы и творчество»**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Гражданско-патриотическое воспитание** | **Мероприятия ко Дню народного единства:**  Тематические занятия «Как появился праздник? История и современность». | ноябрь | 5-11 классы. | Классные руководители.  Библиотекарь. |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | -Акция «Зеленая школа России».  -«Заповедный уголок» - выставка рисунков учащихся и педагогов о природе. | В течение месяца | 5-11 классы. | Классные руководители, педагоги школы |
| **Трудовое воспитание** | «Твоя будущая профессия» - беседа. | ноябрь | 10-11 класс | Зам. директора по УВР |
| **Социальное воспитание** | - Заседание Совета по профилактике.  - Работа волонтёрского отряда «Благодарители».  -Круглый стол «Подросток и общество» | По плану | 5-11 классы  7-11 классы | Уполномоченный по правам детей  Старшая вожатая.  Зам. директора по УВР, уполномоченный по правам детей |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**ДЕКАБРЬ- месячник нравственного воспитания.**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Гражданско-патриотическое воспитание** | - «День неизвестного солдата» – общешкольное мероприятие.  -Воспитательские занятия «День героев Отечества»  -Календарь памятных дат» (лекторий) | 05.12.2020  6-10.12.2020  В течение месяца | 5-11 классы  5-11 классы  5-11 классы | Старшая вожатая, классные руководители  Классные руководители  Учитель истории |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Нравственно-эстетическое**  **воспитание** | - Новогодний праздник в классах | Конец месяца | 10-11 классы | .  Классные руководители |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | - Первенство школы по теннису | В течение месяца | 10 -11классы | .  Учитель физкультуры |
| **Социальное воспитание** | -Круглый стол «Замкнутый круг».  -Заседание Совета по профилактике. Подведение итогов четверти. Утверждение кандидатур на поощрение за старания в учёбе, трудолюбие. | 24.12.2020 | 10-11 класс  1-11 класс | Совет по профилактике  Уполномоченный по правам детей. |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**ЯНВАРЬ- месячник культуры Российской Федерации (истоки национальной культуры).**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Гражданско-патриотическое воспитание** | - Акция: «Рождество вместе!» Подари настроение тем, кто рядом».  Календарь памятных дат. Памяти жертв Холокоста – лекторий | 16.01.2021 | 10 -11 класс  10 -11класс. | Старшая вожатая, классные руководители  Учитель истории |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | Спортивные соревнования баскутболу | В течение месяца | 10-11 класс | Учитель физкультуры |
| **Социальное воспитание** | - Круглый стол «Жизнь, которую мы выбираем»  Заседание Совета по профилактике и Старостата. | Конец месяца | 10-11 классы  1-10 классы | Зам. директора по УВР, уполномоченный по правам детей.  Совет по профилактике. |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**ФЕВРАЛЬ- месячник здорового образа жизни.**

**Девиз месяца: «Мы за здоровый образ жизни!»**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Гражданско-патриотическое воспитание** | Календарь знаменательных дат.  Классные часы, посвящённые празднику День защитника Отечества | февраль | 10 -11класс | Учитель истории.  Классные руководители |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Нравственно-эстетическое**  **воспитание** | -Акция «День добрых дел». | В течение месяца | 10-11 класс | Старшая вожатая, классные руководители. |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | -Игровая программа «А. ну-ка, парни», посвящённая Дню защитника Отечества.  -Спортивные соревнования на первенство школы по лыжам. | В течение месяца | 10-11 классы.  10-11 классы | Учитель физкультуры, старшая вожатая.  Учитель физкультуры |
| **Социальное воспитание** | Круглый сто «С чего начинается семья» (по профилактике самовольных уходов несовершеннолетних из семьи). | В конце месяца | 10-11 классы | Совет по профилактике. Уполномоченный по защите прав детей. |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**МАРТ- месячник здорового образа жизни».**

**Девиз месяца: «Я выбираю здоровый образ жизни»**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Гражданско-патриотическое воспитание** | -Поздравление женщин - ветеранов с праздником 8 марта | Начало недели месяца | 5-11 классы | Старшая вожатая, классные руководители |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Нравственно-эстетическое**  **воспитание** | Конкурс «А ну-ка, девушки»  Изготовление открыток учителям и воспитателям. | Начало недели месяца | 5-11 классы | Старшая вожатая.  Классные руководители |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | - Первенство школы по настольному теннису.  - Выпуск стенгазеты «Не сломай свою судьбу» (профилактика наркомании) | В течение месяца | 6-101 классы  7-11 классы | Учитель физкультуры  Старшая вожатая, классные руководители |
| **Трудовое воспитание (профориентация)** | Защита проектов  Экскурсия учащихся 9-11 классов в политехнический колледж им. А. Невского. | В течение месяца | 10 классы | Зам. директора по УВР, руководители проектов, классный руководитель |
| Самоуправление в школе  и в классе | Заседания Совета по профилактике :  Итоги 3 четверти. | Конец месяца | 5-11 классы | Уполномоченный по защите прав детей |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**АПРЕЛЬ- месячник экологического воспитания.  
Девиз месяца: «В союзе с природой!»**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Гражданско-патриотическое воспитание** | - «Первый человек в космосе»- классные часы  . | 12 апреля | 5-11 классы | Классные руководители, старшая вожатая. |
| **Формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.** | - Конкурс проектов, рисунков, плакатов: «Мы за здоровый образ жизни!» | В течение месяца | 5-11классы | Старшая вожатая, классные руководители. |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Социальное воспитание** | 1.Организация отчетных собраний в классах.  2.Заседания Совета по профилактике. | По плану Совета по профилактике | 5-11классы | Классные руководители.  Уполномоченный по правам детей.  Совет по профилактике. |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

**МАЙ- месячник патриотического воспитания.  
Девиз месяца: «Мы помним, мы гордимся!»**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Направление воспитательной работы** | **Название мероприятия** | **Время проведения** | **Класс** | **Ответственный** |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Гражданско-патриотическое воспитание** | -Тематические классные часы, посвященные Дню Победы.  - Возложение цветов к Памятнику, погибшим в ВОВ «Вахта Памяти» | Первая неделя месяца. | 5-11 класс. | Старшая вожатая, классные руководители. |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Нравственно-эстетическое**  **воспитание** | - Акции «Георгиевская ленточка».  - Конкурс рисунков, посвященных Дню Победы.  -участие в конкурсе «Завтра была война…» по произведениям Б.Васильева | В течение месяца | 11 класс  5-10 классы  9-11 классы | Старшая вожатая  Старшая вожатая, классные руководители.  Учитель литературы |
| **Духовно-нравственное развитие**  **Трудовое воспитание** | Уборка территории возле памятников , погибшим в годы ВОВ. (с. Елизарово, п. Рязанцево, д. Твердилково).  - Акция «Дерево памяти».  - Общешкольный субботник, посвященный Великой Победе. | В течение месяца | 5-11 классы | Старшая вожатая, классные руководители. |
| **Социальное воспитание** | Заседание Совета по профилактике.  Линейка «Последний звонок» для 9 класса. | Конец месяца | 5-11 классы  1-10 классы. | Уполномоченный по правам детей, Совет по профилактике.  Старшая вожатая |
| В течение месяца участие в муниципальных и областных творческих фестивалях и выставках, спортивных соревнованиях. | | | | |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Детские общественные объединения** | | | |
| **Мероприятия** | **Классы** | **Дата** | **Ответственные** |
| Работа хобби-центра  Работа Совета старшеклассников | | | |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Школьные СМИ»** | | | |
| **Мероприятия** | **Классы** | **Сроки проведения** | **Ответственные** |
| Создание актива юных корреспондентов | 10-11 | Сентябрь | Классные руководители |
| Проведение уроков  медиабезопасности | 10-11 | В течение года | Классные руководители |
| Видео- и фотосъемка проведения  классных мероприятий с целью  создания портфолио класса | 10-11 | В течение года | Классные руководители, старшая вожатая |
| Участие в творческих конкурсах разного уровня | 10-11 | В течение года | Классные руководители, старшая вожатая |
| Оформление в классе выставки творческих работ | 10-11 | В течение года | Классные руководители, учащиеся |
| Выпуск школьной газеты к праздникам. | 10-11 | В течение года | Классные руководители, учащиеся |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Организация предметно-эстетической среды»** | | | |
| **Мероприятия** | **Классы** | **Сроки проведения** | **Ответственные** |
| Оформление и обновление классных  уголков | 10-11 | В течение года | Классные руководители |
| Оформление выставок рисунков,  фотографий, творческих работ, посвященных событиям и памятным датам | 10-11 | В течение года | Классные руководители |
| Озеленение школьных помещений, пришкольной территории. | 10-11 | В течение года | Классные руководители |
| Украшение кабинетов перед праздничными  датами (День знаний, Новый год, День  защитника Отечества, Международный  женский день, День Победы). | 10-11 | В течение года | Классные руководители |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Социальные практики»** | | | |
| **Мероприятия** | **Классы** | **Сроки проведения** | **Ответственные** |
| Акция «Спешите делать добро» | 10-11 | Сентябрь | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция «Наш любимый школьный двор» | 10-11 | Сентябрь | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция «Дари добро!»-  международный день пожилых людей . | 10-11 | Октябрь | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция «Письмо ветерану пожарной охраны». | 10-11 | Октябрь | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция: «Покормите птиц зимой» 9изготовление кормушек) | 10-11 | Декабрь-март | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Участие в природоохранном конкурсе-выставке «Живи, ёлочка». | 10-11 | Декабрь | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция: «Рождество вместе!» Подари настроение тем, кто рядом». | 10-11 | Январь | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция «День добрых дел». | 10-11 | Февраль | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция «Снежный десант» (уборка снега у памятников, погибшим в ВОВ) | 10-11 | Февраль | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция «Соберем ненужное-превратим в полезное» | 10-11 | Февраль | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Участие во Всероссийской акции «Внимание, дети!». | 10-11 | Март | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Проект Озеленения школьного двора Посадка семян цветов на рассаду для озеленения школьного двора. | 10-11 | Март | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акция «Бумажный бум» (сбор макулатуры» | 10-11 | Апрель | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Акции «Георгиевская ленточка». | 10-11 | Май | Старшая вожатая, классные руководители. |
| Участие в проекте «Бегом по Золотому кольцу» -2022. Переславский полумарафон «Александровские версты» | 10-11 | Май | Учитель физкультуры |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Модуль «Волонтерская деятельность»** | | |
| № | **Мероприятия** | **Сроки** |
| 1. | Организационное заседание волонтерского отряда. Распределение поручений. | сентябрь |
| 2. | Составление плана работы на год | сентябрь |
| 3. | Подготовка методического, информационного, раздаточного материала для каждого члена волонтерской команды | октябрь |
| 4. | Тренировочные (теоретические и практические) занятия с членами школьной волонтерской команды | октябрь- ноябрь |
| 5. | Акция «Милосердие» (организация работы в рамках месячника пожилого человека) | октябрь |
| 6. | Спортивно-развлекательное мероприятие «Мы выбираем ЗОЖ…» | 1 ноября |
| 7. | Акция «Завяжи с курением» | 18 ноября |
| 8. | Участие в проведении Интернет-урока «Имею право знать» | ноябрь |
| 9. | Акция «Один день борьбы со СПИДом» | 1 декабря |
| 10. | Проведение членами волонтерской команды тренингов, ролевых игр | январь-май |
| 11. | Работа по реализации проекта | декабрь-январь |
| 12. | Выпустить и раздать буклеты о вреде пива “Мифы и реальность” | февраль |
| 13. | Акция «Спорт против наркотиков!» | 1 марта |
| 14. | День здоровья | апрель |
| 15. | Акция «Весна – время наводить порядок» Трудовой десант. | апрель |
| 16. | Акция «Чистый обелиск» | апрель |
| 17. | Акция «Милосердие» | апрель |
| 18. | Проведение факельного шествия (совместно с сельским ДК) | май |
| 19. | Проведение акций и мероприятий в летних оздоровительных лагерях | июнь |
| 20. | Подведение итогов работы | ежемесячно |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Экскурсии, походы»** | | | |
| **Мероприятия** | **Классы** | **Сроки проведения** | **Ответственные** |
| Экскурсии в природу | 10-11 | В течение года | Классные руководители |
| Поездки в кинотеатр | 10-11 | Каникулы | Старшая вожатая, классные руководители, родители |
| Экскурсии в краеведческий музей | 10-11 | Каникулы | Старшая вожатая, классные руководители, родители |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Безопасность жизнедеятельности (пожарная безопасность, дорожная безопасность, информационная безопасность, профилактика экстремизма и терроризма, профилактика распространения инфекционных заболеваний».** | | | |
| Мероприятия | Классы | Сроки проведения | Ответственные |
| **Декада** **безопасности дорожного движения «Внимание, дети!»**  - Организация ежедневных **«Минуток безопасности» по ПДД.**  -КТД **«Безопасное колесо».**  **-**Конкурс рисунков и поделок **«Со светофоровой наукой по дороге в школу».**  Классные часы по профилактике ДДТТ:  Онлайн - тестирование «Профилактика детского дорожно-транспортного травматизм» | 10 | 16-21 сентября | Старшая вожатая, классные руководители |
| **Декада гражданской обороны:**  -Тренировки по отработке действий персонала и учащихся при экстренной эвакуации в случае угрозы и возникновения ЧС. Порядок эвакуации школы в случае возникновения ЧС.  -Экскурсия в Рязанцевскую ПЧ-47  **Классные часы, посвящённые ГО, безопасности человека в ЧС и деятельности сотрудников МЧС в ЧС**.  - «Меры безопасности при общении с огнём»;  -«Поведение в экстремальных ситуациях»;  - «Главное-самообладание!» (правила поведения в случае проявления теракта, возникновений ситуаций природного и техногенного характера).  Книжная выставка литературы по вопросам обеспечения безопасности жизнедеятельности.  **Проведение инструктажей:**  -«Правила пожарной безопасности»;  -«Правила поведения в различных ЧС»;  - «Правила поведения при угрозе и совершении террористических актов»;  - «Правила безопасности на водных | 10 | 15-21 октября | Старшая вожатая, классные руководители |
| **Декада безопасности дорожного движения:**  -Участие во Всероссийской акции «Внимание, дети!».  -Видеолекторий для младших классов «Безопасность на улицах и дорогах».  -Конкурс проектов, рисунков, плакатов: «Мы за здоровый образ жизни!»  Общешкольные мероприятие, посвящённое международному Дню здоровья  «Тропинками здоровья» для учащихся | 10 | 16-21 марта | Старшая вожатая, классные руководители |
| Спортивный праздник по ПДД «Безопасное колесо» | 10 | Май | Старшая вожатая, классные руководители |

**Модуль «Точка роста»**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Программы | Классы | Расписание | Ответственные |
| Основы безопасности жизнедеятельности | 8-10 | Понедельник 13.10-13.50  Среда 13.10-13.50  Пятница 11.25-12.05 | Учитель ОБЖ |
| Информатика | 7-10 | Вторник 13.10-13.50  Среда 13.55-14.35  Четверг 11.20-12.10  Пятница 8.50-9.30 | Учитель информатики |